

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Año VII—Número 2303

PALMA DE MALLORCA

OFICINAS

Teléfono, 27

Martes 6 de Marzo de 1894

Conquistador, 30 y Cadena, 2

EDICIÓN DE LA TARDE

TELEGRAMAS

Servicio particular de La Almudaina

Elección.—Dimisión.—Anarquistas capturados.

Madrid 5 á las 6 t.

Dicen de París que el socialista Mr. Carraud ha sido elegido diputado por Marsella.

Hoy ha hecho pública la Reina Victoria la aceptación oficial de la dimisión de Mr. Gladstone.

Parece que han sido capturados en París como anarquistas, varios estudiantes decentemente vestidos habiéndose averiguado que algunos de ellos tenían correspondencia con los funcionarios municipales.

Comentarios

Madrid 5, á las 7'20 t.

Coméntanse las frases del Sr. Canalejas pronunciadas últimamente en el banquete de los generales.

Dijo, que ahora ha recobrado su libertad de acción y que defenderá al ejército con alma y vida.

Desde Málaga

Madrid 5, á las 7'20 t.

En Málaga se asegura que los individuos de la cuadrilla de bandoleros capitaneada por el *Cencerrito* van vestidos de guardias civiles y recorren los cortijos.

Los dueños están aterrorizados.

Ha fallecido en Gerona el general Azarrón.

Noticias políticas

Madrid 5 á las 7'55 n.

En la Bolsa han circulado rumores de la vuelta de los conservadores al poder.

También se ha asegurado, que es inminente la salida del Sr. Gamazo.

Le Figaro publica una *interview* celebrada entre el redactor de aquel periódico D. Eusebio Blasco y S. M. la Reina Regente, en la cual le dirige frases de amistad hacia Francia para el sostenimiento de la neutralidad en Europa y rehuye los compromisos que puedan surgir para lo futuro.

El Sr. Sagasta.—Los anarquistas.

Madrid 5 á las 7'55 n.

Se dice que el Sr. Sagasta pasará algunos días en el palacio de la Moncloa, para restablecerse totalmente.

A fines de esta semana se elevarán á plenario las causas militares contra los cómplices de Pallás en el atentado de la Gran Vía.

Desde Marruecos.

Madrid 5 á las 8'40 n.

El vapor *San Agustín* ha llegado á Tánger conduciendo pliegos del general Martínez Campos que alcanzan hasta el 1.º de Marzo.

El general Martínez Campos dá por terminada la cuestión con el Sultán y pide que

el día diez se encuentren en Mazangan el crucero *Conde de Venadito* y el transporte *Legazpi*.

Solo falta firmar el tratado convenido.

Consejo—Defunción—Comunicación.

Madrid 5, á las 10 n.

Mañana se reunirá el Consejo para tratar de la cuestión de Marruecos.

Ha fallecido el catedrático de la Universidad central señor Sanz Gutierrez.

Su muerte ha sido sentidísima pues contaba grandes simpatías entre sus discípulos por su carácter bondadoso y afable.

El señor Moret comunicó al señor Sagasta el telegrama recibido del Sr. Martínez Campos.

Licenciamiento.—Crisis

Madrid 5 á las 10 n.

En la presente semana se licenciará á los reservistas del año 1889.

El Correo cree que la crisis se resolverá antes del sábado y si esta es extensa, dice, será difícil darle solución por la grave trascendencia que puede traer.

Indemnización.—Zona neutral

Madrid 6 á las 12'35 m.

Oficialmente se ha confirmado que la indemnización por los gastos de Melilla es de veinte millones, garantizando el pago. Se delimitará la zona neutral cuando vaya el Sultán á Fez para evitar que las kábilas se opongan á ella. Se castigará á los culpables como se había pedido. Se aumentará la guarnición de moros askaris frente á Melilla. Se permitirá la instalación de agentes consulares en Fez y Marraskebh. Respecto á la indemnización nos entregarán en el acto un millón de duros y el resto en el plazo de tres años.

Banquete.—Martínez Campos

Madrid 6, á las 12'45 m.

En el banquete celebrado en honor de Balart han asistido doscientos comensales.

Iba pronunciando un elocuente y sentido discurso el señor Echegaray y se ha leído la lectura á los versos del Sr. Puigcerdán.

En él ha reinado gran animación y alegría.

Se calcula que el Sr. Martínez Campos llegará el día doce á Cádiz y el 15 á Madrid, si no va antes á Melilla á demarcar la zona neutral.

Garantía

Madrid 6, á las 1'40 m.

La garantía sobre la indemnización que el Sultán ha dado de palabra es que si dentro de los tres años no se hubiere pagado el resto de la cantidad, intervendrá el Gobierno español en las Aduanas marroquíes cobrando un interés de 6 p. 100.

La Cámara francesa

Madrid 6, á las 3 m.

En la Cámara francesa en la interpección del señor Turrell, combatiendo las admisiones de los vinos, pidió que se fuesen establecidos etnotécnicos, pero el señor Junsell declaró que las tarifas proteccionistas imposibilitan el comercio del espíritu.

La Cámara, menos proteccionista, seguirá hoy el debate.—**Mencheta**

Bolsa de Madrid

Madrid 5, 4 t.

Deuda perpétua al 4 p. 100 interior.	00
Id. id. al 4 p. 100 exterior (1891).	00
Id. amortizable al 4 p. 100	00
Billetes de Cuba (1888).	000
Acciones del Banco de España.	372
Tabacos.	167

Cambios

Barcelona 5, 4 t.

4 p. 100 interior.	68
4 p. 100 exterior.	78

amortizable.....	00'00
Cubas (86).....	109'37
Coloniales.....	40'60
Nortes.....	26'80
Francias.....	24'30
Madrid.....	68'35
Paris.....	64'59
Renta francesa.....	99'52
Londres.....	00'00
Franco.....	00'00
Libras.....	00'00

NOTICIAS

De la Capital

El domingo de Pascua debutará con el *Duo de la Africana* en nuestro Teatro-Circo una compañía de zarzuela dirigida por el maestro Sr. Ruiz.

Esta madrugada á las cinco ha fallecido el Presbitero D. Felipe Seguí, vicario de la parroquial iglesia de San Nicolás. Raciba su familia nuestro más sentido pesame.

Sabemos que el notable artista Sr. Novelli n. dará la serie de funciones en nuestro Teatro Principal que tenemos anunciada por tener contraídos compromisos con otras empresas.

En tres períodos divide Noherlesoom los cambios atmosféricos de la primera quincena de Marzo: el primero, que ayer ter-

minó, temporal del S. O., el segundo, del 6 al 11, será el más borrascoso y desapareible de todos, con vientos fuertes de entre SO. y NO., chubascos con bajas temperaturas, y volverá á nevar el 9 en el NO. y región septentrional, Desde el 12 hasta el final mejora el tiempo; pero todavía será anubarrado y ventoso de entre SO. y NO., con alguna lluvia en las regiones occidental, NO. y septentrional de la Península.

Una mujer que ayer por la tarde estaba promoviendo escándalo por la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina fué trasladada en un carro al deposito de Cuchinos.

Según parece esta mujer padece de enajenación mental y ya no es la primera vez que la han trasladado á dicho sitio.

A las siete y media de la noche de ayer hubo gran alarma entre los vecinos de la calle de la Harina por haberse declarado un amago de incendio en el piso segundo del número 28 de dicha calle.

Acudió al momento una pareja de orden público, que en unión de los de la casa lograron extinguir el fuego completamente.

Esta mañana á las siete y cuarto, ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor *Bellver* conduciendo diez pasajeros la correspondencia y carga varia.



D. Felipe Seguí y Florit, Pbro.

Vicario de la parroquia de San Nicolás, ha fallecido á las cinco de la mañana de hoy, después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

El Sr. Cura y Comunidad de la parroquia y los hermanos, hermana política, sobrinos, sobrinas y demás parientes del finado, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que á las 5 de esta tarde se le rezará en dicha parroquial iglesia, en lo que recibirán favor.

La conducción del cadáver á las cinco y media de esta tarde.



La Señora

Doña Amalia Amblart
de González
HA FALLECIDO
E. P. D.

Su esposo, hijos, hijos políticos ausentes, hija D.^a María González de Maroto, é hijo político D. Manuel Maroto y Maroto presentes, nietos, hermano y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará mañana miércoles 7 de los corrientes, en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, á las diez y media de la misma, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.



D. Rafael Forteza Fuster

HA FALLECIDO

— E. P. D. —

Su desconsolada esposa, hijo, hijas, hermanos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se les haya pasado aviso se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy á las ocho en la parroquial iglesia de San Miguel y á las ocho y ¹/₂ media la conducción del cadáver á su última morada.

Dictamen del arquitecto

Por entender que es de suma importancia la relación del incendio hecha por el Sr. Chapuli, la trasladamos íntegra á nuestras columnas.

Excmo. Sr:

Bajo la influencia del hondo pesar que ha producido en mi espíritu el horroroso incendio de la Casa Consistorial, cumplo el penoso deber de manifestar á V. E. además de otros particulares el deber en que

ha quedado el edificio después de la catástrofe.

Según las noticias adquiridas, iniciase el fuego en la Sección de Obras, ó sea en el antiguo Salón de Sesiones, á las ocho y diez minutos de la noche del miércoles último 28 de Febrero, formándose con rapidez el foco principal en el piso de madera y artesonado que constituía la techumbre del zaguán de mayor importancia del edificio. Esta obra cuya labor representaba inmensa suma de trabajo, estaba cons-

ruída de pino rojo muy resinoso y por consiguiente de las condiciones más adecuadas para la fácil combustión. Así se comprende como en menos de media hora el artesonado todo, de 130 metros de superficie, quedase hecho una áscua y no se haya podido salvar ni el más pequeño fragmento. Solo dos jacenas y algunos maderas de las que sostenían el piso han quedado en su lugar aun que carbonizadas en su mayor parte.

A tan potente hoguera alimentada por los materiales propios de la construcción del piso y artesonado, agregábanse las puertas y ventanas, los andamios montados para los trabajos del zaguán, otros maderos depositados en el mismo local, grandes estanterías que provisionalmente se guardaban en la Sección de Obras y estaban atestadas de legajos de antiguos padrones, una gran pila de libros de cuentas de épocas remotas, seis ó siete mesas, tableros de dibujar, sillas, gran número de cuadros y las taquillas que conservaban los documentos de la Sección, planos generales de la ciudad, los de alineaciones de cada una de sus calles y muchos proyectos que no es posible enumerar en este momento y representan el trabajo acumulado por la Sección de Obras por espacio de cuarenta años. Comprenderá V. E. la pesadumbre con que habré visto desaparecer objetos para mí tan estimados, sin que se haya podido salvar ni uno solo.

El muro de fachada de la casa, en la parte que corresponde al zaguán y lo que fué salón de sesiones, ha sufrido gran movimiento que se acusa al exterior por una grieta de rotura que baja desde el piso tercero hasta el zocalo y por que ha sido debilitada merced á la calcinación de sus materiales, muy particularmente las jambas y dinteles de los vanos de los pisos bajo y principal. Será preciso, como medida de precaución, macizar inmediatamente las ventanas bajas hasta que se emprendan las obras de reparación que en esta parte del edificio habrán de ser bastante estensas para dejar la fachada con las suficientes garantías de estabilidad y evitar á todo trance que continúe el desplome iniciado á consecuencia del incendio.

El arco central del zaguán y los machones sobre que estriba han quedado en malísimo estado y exigen su completa reconstrucción. El muro del fondo, fabricado recientemente como el arco está agrietado y ha sufrido también notables deterioros con la rotura de las piezas que componen las jambas y dinteles de sus vanos y la desaparición de los artísticos escudos de piedra que los decoraban. También ha sido destruido por completo el notable escudo dorado que coronaba la puerta lateral del zaguán y el dintel y jambas del mismo vano aparecen quebrantados por la acción del fuego.

El techo del departamento de la Sección de Obras ó sea el segundo piso construido de hierro con la resistencia que exige la instalación del archivo municipal á que está destinado, presenta un aspecto imponente. La jacena de celosía que divide el local en dos crujías, se ha separado de las viguatas que debe sustentar y afecta la forma curva de doble curvatura demostrando que el hierro durante el incendio llegó á tal grado de reblandecimiento que quedó, no apoyada sino colgada de los puntos de apoyo. Igual fenómeno ha producido análogos efectos en las viguetas que forman el piso presentando esta la forma convexa por la parte inferior y cóncava por la superior con una sejita de veinte centímetros proximamente. Estas deformidades dan á conocer con claridad los grandes esfuerzos que se habrán transmitido á las paredes y machones de carga con las notabilísimas dilataciones y contracciones del hierro de que el piso está formado y esplican perfectamente las roturas que en los mismos muros y machones se observan.

En la tercera crujía ó sea en la parte posterior del zaguán, lugar donde estuvo la capilla, ha desaparecido el techo y las riostras y puntales que lo sostenían por el estado ruinoso en que se encontraba: allí el fuego ha causado deterioros en las paredes, ha derribado un tabique de cerramiento de la Contaduría y ha ocasionado movimientos en la pared de medianería que se observan por la cara que corresponde á la casa contigua propiedad de la señora viuda de García.

Poco había que esperar del pabellón donde se aloja actualmente la Casa de Socorro, el Archivo histórico de Mallorca y en donde estuvo la Contaduría, porque por su estado ruinoso estaba ya apuntalado antes del incendio, pero después del siniestro ha quedado tan quebrantado que considero de necesidad se proceda á su demolición tomando previamente las debidas precauciones para reconstruir la medianería citada.

En el salón central junto al que fué de actos públicos hay que lamentar la pérdida de una puerta que fué incendiada causando quemaduras en el entarimado, artesonado y en algunos cuadros y muebles de valor.

Respecto á la marcha del incendio y los medios empleados para su extinción solo he de decir á V. E. que iniciado el fuego en la sección de obras y dada la naturaleza de los materiales que componían el artesonado y la gran cantidad de efectos combustibles que estaban depositados en el local, era poco menos que imposible su salvación, de modo que todos los esfuerzos se dirigieron á localizar el incendio, lo que se consiguió afortunadamente, gracias al cuerpo de bomberos que llegó en su mayor parte con el material, veinte ó veinte y cinco minutos después de haber sido llamado por la campana de la Casa Consistorial y que en la presente ocasión como en todos los casos ha demostrado que trabaja y expone su vida no por la pequeña recompensa pecuniaria que recibe, sino por el deseo de hacer bien y porque es honrado y tiene la virtud del trabajo; gracias á las autoridades militares que acudieron con su gran contingente de tropa con la que se formaron cordones para transportar el agua desde los depósitos de Santa Eulalia y Diputación provincial y alimentar las dos bombas establecidas en la Plaza de Cort; gracias á los Jefes de la Marina de Guerra que, además de una sección de ágiles y forzudos marineros pusieron á disposición de V. E. dos bombillos que prestaron excelentes servicios; gracias á los operarios de la fábrica de mantas de los señores Ribas hermanos que se mostraron incansables elevando las aguas del depósito de la casa de la señora viuda

de García para alimentar una de la bombas que cerraban el paso al incendio por la parte posterior del edificio; gracias al Presidente de la Comisión de obras que dirigió la operación de tapiar las puertas interiores para evitar que las llamas invadieran el Archivo municipal; gracias sobre todo al Sr. Gobernador de la Provincia, á V. E. y á las demás autoridades civiles, militares y judiciales que conservaron admirablemente el orden y dieron acertadas disposiciones para facilitar los medios oportunos á los que se ocupaban en el trabajo material de la extinción del incendio y no resultaron infructuosos sus afanes, y gracias por último á los funcionarios del Ayuntamiento, casa de socorro y Archivo histórico que procuraron desde el primer momento poner á salvo los documentos, expedientes y demás objetos que estaban bajo su inmediata custodia.

Desgraciadamente las aguas de la Fuente de la Villa no entraban en la ciudad al tiempo en que ocurrió el siniestro y por más que se pidieron sin pérdida de tiempo no podían llegar, ni llegaron hasta las dos de la madrugada, hora en que el fuego estaba extinguido. Esta desfavorable circunstancia produjo en los primeros momentos la intranquilidad y confusión consiguientes, hasta que se designaron los depósitos ó aljibes más inmediatos de que se podía disponer y se organizaron los cordones para el transporte de aguas. Apesar de todo, el fuego, como llevo dicho, se localizó que es cuanto pudiera apetecerse. Dejo á la consideración de V. E. lo que hubiera ocurrido si el incendio se hubiese propagado por la parte alta del edificio y la rapidez con que hubiese invadido el magnífico alero y los andamios que sirven para su sostenimiento y reparación.

Respecto á los daños causados por el incendio en lo que se refiere á muebles y efectos de la casa, nada concreto puedo decir á V. E. pero es indudable que los funcionarios de cada departamento podrán suministrar noticias ciertas sobre este particular.

MANUEL CHAPULÍ

Por correo

En América

París 3.—En un telegrama de Buenos Aires se dice que en la estación de Urjuni la muchedumbre ha dado muerte al general Dszá a quien acusaba de traición.

De Rio Grande del Sur dicen que los insurrectos brasileños han sido batidos por las tropas leales en Saraudi, habiendo tenido 400 muertos y muchos prisioneros y dejado en poder de los vencedores gran número de armas y pertrechos de guerra.

Interpelación

París 3.—En la sesión de la Cámara de diputados M. Turrell interpelará hoy al gobierno pidiendo que se eleven los derechos de aduanas y se rebaje á diez grados en vez de quince la escala alcohólica de los vinos admitidos sin sobre tasa para su venta y transporte en Francia.

Los vinicultores de los departamentos meridionales que no cesan de clamar contra la importación de vinos extranjeros, incluyendo principalmente entre estos los vinos españoles, confían en que la Cámara aprobará la proposición del interpelante beneficiando así los vinos franceses.

Los exportadores abogan en cambio porque se facilite la entrada de los vinos españoles de Francia.

Los liberales ingleses

París 3.—Ha causado profundo disgusto en el partido liberal inglés la retirada de M. Gladstone, tanto por su larga y honrosa carrera política, cuanto por las dudas y recelos que en algunos círculos se abrigan acerca de si el nuevo ministerio continuará las reformas planteadas por el ilustre defensor de la autonomía de Irlanda.

Todos convienen en que el conflicto surgido entre las dos Cámaras, no tendrá fácil solución con la retirada de M. Gladstone, creyéndose por el contrario que se tendrá con tesón sus acuerdos rechazados por la Cámara de los lores.

Crisis presidencial en Uruguay

París 3.—Montevideo.—Crece agitación pública.

La policía ha querido disolver á unos manifestantes, librándose una batalla á tiros, de la que han resultado un muerto y cinco heridos.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 28 de Febrero.

«Gracia y Justicia».—Reales decretos de personal de la Magistratura que hemos publicado.

«Fomento».—Reales órdenes, fecha primero, trasladando á la cátedra de Geografía é Historia del Instituto de Jaén á D. Joaquín Nograrias y Arenas, y á la de Lengua francesa del Instituto de Málaga á D. José Aguilera, catedráticos de las respectivas asignaturas en los Institutos de Reus y Alicante.

«Ultramar».—Real orden, fecha 22, disponiendo que las vacantes del personal auxiliar de la Sala de Ultramar del Tribunal de Cuentas del Reino que ocurran en lo sucesivo, se provean por el Ministerio con carácter provisional.

«Fomento».—Real orden, fecha 25, declarando desierto los concursos anunciados para proveer las cátedras de Física y Química, vacantes en los Institutos de Huelva, Mahón y Casariego de Tapia y disponer que las referidas cátedras se provean en turno de oposición.

«Ultramar».—Real orden, fecha 26, aprobando el reglamento para el abono de indemnizaciones al personal facultativo de Obras públicas, Minas, Montes, Agronómico y de Telégrafos de esas islas.

«Guerra».—Real orden, fecha 16, disponiendo el pago de los abonarés correspondientes á la Brigada Sanitaria.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Defunciones.—Día 5.—Margarita Casasnovas Ferrer, casada, de 80 años, calle de Brossa, de vejez.

Amalia Amblard, casada, de 61 años, calle de la Cadena, de cólico epático.

Francisca Palmer Carbonell, viuda, de 94 años, Génova, de vejez.

Hospital civil.—Día 4.—Sin movimiento.

Día 5.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 2 1; varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Buques fondeados.—Laud «Juanito» de 21 ton. matrícula de Palma, pat. Antonio Mari, con 5 trip. y efectos De Ibiza, en 2 días.

Polacra goleta «Silfide» de 93 ton., matrícula de Palma, cap. D. Damian Vicens, con 6 trip. y efectos. De Marsella, en 1 día.

Buques despachados.—Vapor «Menorca» de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., 15 pas. y efectos. Para Mahón.

Mataderos.—Día 5.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 4, Vacas 2, Toros 0, Novillos 0, Terneras 0, Carneros 0, Ovejas 2, Borregos 0, Corderos 92, Cabras 0, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 0, Cerdas 0, Lechonas 1.

Volatería.—Gallos 93, Pollos 40, Gallinas 98, Pavos 0, Pavas 4, Palomas 2, Patos 0, Ocas 0, Cenejos, 0.

Imp. de Amengual y Muntaner